
! ! ! !为举办首届国际进口博览会，国家会展中心二层步廊东延伸段标志性工程“飞
鸟桥”基本建成，预计本月完工。“飞鸟桥”由两组 !道弧形钢结构组成，既像飞鸟，
又如彩虹，喻义“七彩聚虹，梦想筑桥”。 本报记者 陈梦泽 摄影报道
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! ! ! !本报讯（记者 李一能）今天是全国第
三个“中华慈善日”，以“携手慈善，守护爱的
记忆”为主题的 "#$%年“中华慈善日”系列
主题活动昨天在沪举行，“关爱认知症专项基
金”也于同日设立。据了解，近年来上海正积
极推进建设“认知症老年照护体系”。市委、市
政府已明确，将把认知症老年照护作为养老
服务体系的重点，将推进改建认知症照护床
位、开展认知症普查、建立上海老年人认知症
数据库等举措。

认知症就像是一个小偷，逐渐带走一
个人的记忆和能力，它让人渐渐忘记家在哪
里、忘记如何言语、忘记自己的亲人、忘记如
何吃饭。根据国际经验估算，上海认知症老
年患者约有 "&万，在 '&岁以上人群中患者
比例约 !(，越是高龄比例越高。据市老龄事
业发展中心的数据显示，上海现有养老护理
员约 )*)万人。此次在沪推出的“关爱认知症
专项基金”，将在认知症照护护理员的培训、
评选及奖励等领域提供资助，推动相关的关
爱认知症慈善项目，帮助更多的认知症患者
及其家庭。

近年来，上海积极推进建设“认知症老
年照护体系”，一方面在医疗领域加强专业
诊断和治疗，市精神卫生中心、华东医院等
医疗机构开设了记忆门诊，对认知症的精神
行为进行医学诊断和药物治疗；另一方面，
出现了一批提供专业服务的认知症照护机
构，如市第三社会福利院设置了全市首个失
智老人照料中心，银康、佰仁堂等养老机构，
福苑、爱照护等长者照护之家设立认知症照

护专区，收住认知症老年人，提供专业机构
照护。
目前，本市已经涌现一批从事认知症专

业服务的社会组织，如尽美长者服务中心，
在浦东塘桥、长宁虹桥等街道建立“记忆家
社区认知症家庭支持中心”，为认知症家庭
提供支持与服务；剪爱公益在普陀、宝山、徐
汇等区的部分街道开设“记忆学堂”，开展认
知症社区宣教、早期筛查干预和个案服务。
今年，上海又首次将改建 $&&&张认知

症照护床位列入市政府实事项目，市民政局
专门出台了《认知症照护床位设置指南》，
市、区两级财政对认知症照护床位的建设和
运营给予补贴。尽管本市在认知症照护实践
方面已起步，但相对于日益增长的社会需求
还任重道远。今后上海将开展筛查评估，不
对认知症简单地视作疾病，而是要推动形成
涵盖医学、心理学、社会学等多维度、多要素
的认知症筛查评估标准，并依托社区开展认
知症老年人口普查和抽样调查，形成本市认
知症老年人数据库。
此外，上海将大力强化发展社区干预照

护，为认知症老年人提供健康咨询、康复训
练、照护服务、医疗资源链接以及家属照料
增能，使社区成为认知症照护体系中的重要
依托。未来，上海会建设更多的专业照护机
构，新建、改建更多具有专业功能的认知症
照护床位和场所；培育包括专业评估、照护
的社会组织、护理员队伍等服务力量。同时，
在设施建设、人才培养、项目开展、机构培育
等领域，加强政策支撑力度。

携手慈善，共同守护爱的记忆
上海将开展认知症老年人口普查建立相关数据库

浦东新区 爱心接力“点亮生活”

! ! ! !本报讯（记者 邵宁）“我不认识你”“我
账算不清楚了”“我找不到回家的路了”……这
是衰老还是疾病？一段段消失的记忆，抹去的
不仅是老人脸上的笑容，更给每个家庭成员带
来了深深的遗憾和伤痛。在我们这个深度老龄
化社会里，不断增多的认知症患者，不仅需要
家人不离不弃的照顾，更需要全社会的关爱和
支持。昨天下午，杨浦区民政局、区文明办等在
五角场镇睦邻中心举办 "&$%年中华慈善日认
知症宣传活动。

活动中，杨浦区还启动了认知症关爱项
目。上海抚理护理中心将免费为杨浦区的 +

户经济较为困难的认知症患者及其家人提供
为期 '个月的科学指导及照护服务，并根据
服务对象情况免费适配辅具。中心负责人虞
娟介绍说，希望政府部门、诊疗机构、社会组
织，再到社区睦邻中心、老年日间照料中心、
专业照护机构等共同努力，早日建成“认知症
友好社区”。
“尽管这一疾病目前的医学无法治愈，尽管

身边的患者越来越多，但是早筛查、早干预，以
及完善的支持系统，可以提高患者和家人的生
活质量，这也需要我们把慈善、爱心更精准地投
入到这一领域。”杨浦区民政局局长明依说。

杨浦区 构建“认知症友好社区”
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! ! ! !本报讯（记者 张钰芸）在首
届中国国际进口博览会上，来自全
球的创新成果在展会上集中展示，
如何让这些智力成果得到更好的
保护？进口博览局表示，十分重视
知识产权保护工作，将其作为打造
进口博览会“一流服务”的重要举
措之一，采取有效措施提供知识产
权服务，努力为各国参展商和采购
商营造良好参展环境与创新环境。
进口博览局表示，将采取三大

措施，为参展方提供严格的知识产
权保护服务，打造知识产权保护高
地。

! 在展会期间设立知识产权

保护与商事纠纷处理服务中心 中

心将提供知识产权与商事法律咨

询服务!调处有关投诉!积极维护

相关方的合法权益!帮助国外参展

商和采购商了解中国法律政策环

境"目前我们已与相关知识产权部

门建立工作联系机制!即将公布进

口博览会知识产权服务工作办法!

推进服务中心设立工作"

! 提供知识产权咨询服务

进口博览会官网专门开设了知识

产权专栏!公布了展会知识产权保

护信息和相关知识产权法律法规"

通过官网#呼叫中心$!"#$%&''''%

等途径!提供知识产权保护问题单

和咨询服务!为参展商和采购商在

中国申请和获得知识产权保护提

供指引"

! 做好展前风险防范 与参

展商约定了知识产权保护条款!通

过参展手册#官网信息等!提醒参

展商审查知识产权情况#制定知识

产权保护方案!防范侵犯知识产权

情况"加强与相关知识产权部门协

调!加大知识产权执法力度!依法

查处侵犯参展商知识产权的行为!

营造良好市场环境"

市知识产权局副局长芮文彪
此前接受采访时表示，将通过电话
热线、服务网站、现场服务等多种
形式，与市工商、版权和海关等共
同入驻进口博览会，在展前和展中
阶段为境外参展商和采购商提供
知识产权纠纷处理和咨询服务。

进博会如何做好知识产权保护？
大量智力成果参展 三大措施保驾护航

! ! ! !第四十九问!什么是防火卷帘"

通俗地说，防火卷帘就是在火
灾情况下，遇高温或火烧不塌落、不
变形、不穿火，且能保证自动或手动
顺利启落的钢质等不燃材料制成的
卷帘。防火卷帘主要用于较大开口
部位的防火分隔，能起到阻止火灾
及火势蔓延的作用。

第五十问! 生活中有哪些随手

可取的灭火器材"

现实生活中，未必随手就有灭
火器。其实除了专业灭火器材，我们
身边也有许多随手可取的“灭火
器”，可以达到灭火的效果。比如：用
湿的毛巾、抹布、围裙等，直接盖住
火苗将火熄灭；当发生汽油、柴油泄
漏引发的火灾，用沙土覆盖灭火；对
于一般固体火灾，装水的水桶、水
壶、水盆都可以作为简易灭火器材
使用，但不是所有的火灾都可以用
水来扑救，比水轻而不溶于水的液
体、遇水会发生燃烧或者爆炸的危
险物品、未断电的电气火灾等都不
能用水灭火。

迎接进博会
消防安全知识100问

! ! ! !本报讯（记者 宋宁华）认知症是进入老
龄社会后必然会遇到的疾病，"&$%年市政府将
“改建$&&&张认知症老人照护床位”列入年度
政府实事项目，今年的“中华慈善日”也围绕关
爱认知症患者展开。今天上午，来自浦东新区
的,&&名社区服务工作者、社会组织代表、各界
爱心人士齐聚在陆家嘴北滨江绿地，以爱心接
力走%公里的方式，从陆家嘴出发，沿滨江东岸
聚力而行，让更多人了解、关注、关心认知症。

据不完全统计，到"&+&年，中国认知症患

者人数预计达到-'&&万，上海约有"&万，其中
阿尔茨海默病患者约占六成。为此，围绕着“关
爱认知症患者”这一活动主题，上海尽美长者
服务中心携手上海市慈善基金会·浦东共同发
起了为期一年的“爱心点亮生活”公募活动，募
集的善款将为-&&户认知症家庭购置淋浴椅和
防滑垫等辅具，减轻认知症患者家庭的照护难
度。上海市慈善基金会·浦东开通了线上捐赠
通道，可通过微信扫二维码，选择“爱心点亮生
活”项目，为帮助认知症家庭贡献一份力量。

! ! ! !本报讯（记者
杨洁）今天上午，
"&-%上海崇明生态
岛国际论坛开幕，
,&多名来自美国、
英国、法国、荷兰、
意大利、以色列等
国家以及国内的著
名专家齐聚一堂，
为崇明高质量建设
世界级生态岛献言
献策。

本届论坛以
“生态优先 绿色发
展———高质量建设
崇明世界级生态
岛”为主题，是"&-'

年崇明确立世界级
生态岛建设目标以
来举办的首次论
坛。除了开幕式及
主题报告外，论坛
还设有"场分论坛
(生态系统分论坛

和都市现代农业分

论坛)、乡村振兴区
长咨询会以及,场专题论坛活动。
“崇明要努力为美丽上海增添

最鲜亮的生态底色。”崇明区相关
负责人介绍，崇明是上海最为珍
贵、不可替代、面向未来的生态战
略空间，绿色生态是崇明闪亮的名
片，也是崇明发展的核心竞争力。
目前，崇明正全力筹办"&"-年第十
届中国花博会，并以此为契机深入
推进海上森林花岛和花村、花溪、
花宅建设，把崇明建设成为上海的
“大花园”，长三角的“中央公园”。

据悉，上海崇明生态岛国际论
坛自"&&'年起，每两年一次在崇明
岛举行，今年已是第七届。通过举
办这个论坛，希望搭建一个国际交
流合作的平台，为新时代高质量建
设崇明世界级生态岛带来国际视
野和全球智慧。
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